
考察交流促提升 基層治理謀發展

據了解，此次潮州考察行程以

學習基層治理先進經驗，社光村

通過完善基層治理機制、調動村

民參與積極性，有效推動鄉村振

興，其經驗為基層工作提供了寶

貴參考。港區潮人聯會將結合香

港實際情況，學習社光村經驗，

優化社區服務機制，提升治理效

能，進一步推動基層治理體系科

學化、精細化發展，助力構建和

諧社區。此次交流不僅拓寬了基

層工作思路，也為潮港兩地深化

合作、共謀發展奠定了堅實基

礎。

蔡少賢冀聯會續支持潮州建設發展

楊成偉：為粵港發展貢獻潮人力量

謝曉東：社光村經驗

值得學習
交流團25日到訪社光村，考察社光村新農村建

設，與潮州市及社光村有關領導交流基層治理經

驗。期間舉辦交流座談會，出席的主要成員有潮州

市委統戰部常務副部長副部長蔡少賢，湘橋區區委

常委、統戰部部長陳榆，潮安區區委常委、統戰部

部長蔡建林，社光村總支部書記陳金忠，湘橋區區

委統戰部副部長、區港澳事務局局長陳懷爍；香港

區潮人聯會常務副會長鄭建盛、鄭少純、張詩培，

副會長陳韶軒、陳偉強、蔡曉莹、張博彥，秘書長

林詠欣等。

社光村位於潮州市湘橋區筆架山南麓。社光村近

年積極探索農文旅融合發展新模式，擁有「全國基

層治理示範村」、「中國美麗休閒鄉村」等名片。

陳金忠向交流團介紹了社光村的基本情況和發展成

果。他表示，社光村近年通過強化理論建設、完善

監管機制、強化基層治理等方式，在文化發展、基

礎設施建設、樹立村民主人公意

識等方面取得了長足的進步。

謝曉東在交流時表示，香港區

潮人聯會成立於2009年，在各界領導的關心與支持

下，會內成員的努力下，長期扎根社區，做了非常

多基層治理工作，「陳書記講到的在工作中做到透

明，以及如何讓村民樹立主人公意識，主動參與基

層工作等等都非常值得學習。」

蔡少賢表示，港區潮人聯會一直以來深入社區，

為香港社會和諧穩定作出了很大貢獻。希望港區潮

人聯會繼續加強與家鄉潮州的交流合作，互相支持

工作，支持家鄉建設發展，共創家鄉美好明天。他

表示，香港與內地在基層治理上各有特色，社光村

的寶貴經驗在於村領導親力親為，以實際行動感染

身邊人，帶動村民參與鄉村建設。

楊成偉指出，香港同內地的基層治理工作有不少

相似之處，都需要不斷提高治理水平和服務水平，

讓市民有更強的獲得感、幸福感、安全感，促進社

會和諧進步。他提到，港區潮人不僅是香港地區服

務的重要力量，更團結了一大批工商界人士，鼓勵

香港潮人積極返鄉投資興業、潮州鄉親多到香港交

流，共同為粵港發展貢獻潮人力量。

「碧血丹心，氣壯山河」，這是鳳凰山革命根據

地烈士碑下沿照壁鐫刻的大字。25日，交流團到鳳

凰山革命紀念公園參觀學習，瞻仰烈士碑並默哀致

意，團員們紛紛表示，此行增長了對家鄉的了解，

老一輩領袖的偉大事迹令人難以忘懷，收穫滿滿。

此外，交流團還參觀到訪了鳳凰天池、鳳凰茶園、

青龍古廟、開元寺、牌坊街、湘子橋、工藝木雕陳

列館，深入了解家鄉發展和歷史文化，與潮州鄉親

互敍鄉情。

港區潮人聯會訪潮州考察學習基層治理及紅色文化
【香港商報訊】記者康鈞淼報道：

香港區潮人聯會組織「潮州基層治理

及紅色文化學習考察交流團」於24至

26日訪問潮州市，到訪廣東省「百千

萬工程」首批典型村社光村交流基層

治理經驗，並向社光村以及社光小學

捐贈書和書包，同時到鳳凰山革命根

據地等地參觀，學習紅色文化，深入

了解家鄉歷史，收穫頗豐。香港區潮

人聯會會長謝曉東擔任是次訪問團團

長、常務副會長謝喜武擔任召集人，

中聯辦港島工作部副部長楊成偉隨團

訪問。
港區潮人聯會交流團考察社光村，與當地領導及社光小學學生合照。

交流團在鳳凰山革命紀念公園參觀學習。 交流團在廣濟橋前合照。
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盡最大努力提供便利和協助
李家超當天出席行政會議前見記者時表示，歡迎哈

佛學生來港繼續學業，香港特區政府和8所教資會資
助大學會盡力協助受歧視和不公平對待的學生，將盡
最大努力提供便利和協助。政府亦將與哈佛大學校友
會保持聯繫，共同努力。

香港8所教資會資助大學招收非本地學生限額已由
20%提升至40%，李家超相信各高校本季度有足夠空
間，接收在美國學習有困難的學生。如有必要，將考
慮進一步提高學額上限。 「我想把這個信息傳達給任
何在美國受歧視和不公平待遇的學生，讓他們知道香
港的大門是敞開的，歡迎來港學習。」

目前，香港科技大學、香港城市大學、嶺南大學等
皆發文邀請就讀於哈佛大學的國際學生到香港繼續深
造，並提供特別獎學金等多方面支援，讓學生 「無縫
銜接」新學習環境。

另外，財政司
司長陳茂波昨日
出席國際數據產
業聯盟全球峰會
致辭時表示，本
港的輸入人才計
劃至今接獲逾47
萬宗申請，當中
逾 31 萬 宗 已 獲
批，逾20萬人已抵港。陳茂波指出，在地緣政治緊
張局勢下，香港是美國科技學者及人才的首選目的
地，本港歡迎他們前來。

港成美科技學者首選目的地
陳茂波提到，本港要致力營造有利數據應用的場

景，需要審視可能成為障礙的法例及法規，並鼓勵更
多應用場景及採用監管工具，認為本港有潛力成為國

際數據交易中心。在數據治理方面，當科技進步就要
更新法規，本港正制訂數據監管系統，亦透過加強機
構和基礎設施的準備，以保護數據安全。數據的價值
隨着人工智能發展增加，高質素、無障礙及經良好管
理的數據，是訓練語言大模型的必要條件，強調本港
的數碼策略是基於開放、全球連結及價值創造。

他又重申，貨物、資金、人才及數據自由流通是本
港獨特優勢、競爭力的關鍵。

【香港商報訊】記者唐信恒報道： 「邵逸夫
獎」昨日公布2025年度得獎人名單：天文學獎平
均頒予約翰．理察．邦德、喬治．艾夫斯塔希
歐，生命科學與醫學獎頒予沃爾夫岡．鮑邁斯
特，數學科學獎頒予深谷賢治。頒獎典禮將於
2025年10月21日在香港會議展覽中心舉行。

據介紹，天文學獎平均頒予加拿大理論天體物
理研究所教授暨多倫多大學教授約翰．理察．邦
德、英國劍橋大學天體物理學教授喬治．艾夫斯

塔希歐，以表彰他們在宇宙學方面的開創性工
作，尤其是他們對宇宙微波背景輻射漲落的研
究。他們的預測已得到大量地面、氣球和太空觀
測儀器驗證，從而精確測定出宇宙年齡、幾何結
構和質能含量。

生命科學與醫學獎頒予德國馬克斯普朗克生物
化學研究所榮休所長暨科學會員沃爾夫岡．鮑邁
斯 特 ， 以 表 彰 他 對 冷 凍 電 子 斷 層 成 像 技 術
（cryo-ET）的開創性研發和應用，該三維可視化

成像技術使蛋白質、大分子複合物
和細胞間隙等生物樣本在自然細胞
環境中的存在狀態得以呈現。

數學科學獎頒予中國北京雁棲湖
應用數學研究院及清華大學丘成桐
數學科學中心教授深谷賢治，以表
彰他在辛幾何學領域的開創性工
作，特別是預見到如今被稱為深谷
範疇的存在，該範疇由辛流形上的
拉格朗日子流形組成。

邵逸夫獎或再增獎項
「邵逸夫獎」每個獎項包括證

書、金牌及120萬美元獎金。邵逸
夫獎理事會主席楊綱凱致辭時透
露，正在思考 「邵逸夫獎」增加獎
項，而可考慮領域非常多，大致上
都會是廣義科學內，適當時候再公
布。

【香港商報訊】記者周偉立報道：運輸及物流
局昨日回覆查詢時表示， 「粵車南下」的詳細方
案預期年內公布，而香港機場管理局正分階段完
成港珠澳大橋香港口岸人工島上的自動化停車
場，供廣東及澳門非營運私家車經大橋來港停
泊。

據運輸及物流局回覆，香港特區政府歡迎內地
訪客來港，亦在粵港澳大灣區共同建設的概念裏
致力推動方便和暢順的人員流通，同時推動香港
經濟發展。為此，特區政府正繼續與各內地單位
積極探討 「粵車南下」的詳細方案和實施安排，
預期會在今年內公布細節。

作為 「粵車南下」的一部分，香港機場管理
局正分階段完成在港珠澳大橋（大橋）香港口
岸人工島上的自動化停車場，包括 「轉機停車
場」及 「訪港停車場」，供廣東及澳門非營運
私家車經大橋來港停泊，旅客可經香港國際機
場轉飛或到大橋香港口岸旅檢大樓辦理香港入
境手續後訪港。機管局會配合 「粵車南下」整
體時間表啟用自動化停車場，並作適時公布。

「港車北上」於2023年7月實施，截至今年3
月底，運輸署已累計簽發約 14.4 萬張封閉道路
通行許可證予 「港車北上」申請人，預約出行
數目已增加至今年第一季每月約 6.1 萬至 8.2 萬
個。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：《關於建立
國際調解院的公約》本周五（30日）將在香港舉
行簽署儀式，中共中央政治局委員、外交部長王
毅將出席。行政長官李家超表示，國際調解院落
戶為香港帶來多方面重大利益，不僅可提升香港
國際地位，還能帶來經濟效益，並完善香港法治
體系。

李家超昨日出席行政會議前見記者時表示，
國際調解院是一個極高層次的國際組織，地位
等同於設在海牙的聯合國國際法院及常設仲裁
法院，是落實《聯合國憲章》規定，以調解等
方式和平解決爭端的國際機構。國際調解院在
香港落戶，以香港為總部，為香港帶來多方面
重大利益：第一，提升香港的國際地位，香港
在國際調解領域的角色將明顯提升，影響力亦
增強。

吸引全球法律專才來港工作
其次，國際調解院將帶來大量服務需求，創造

調解員、翻譯員、研究員等就業機會，並吸引國
際組織、非政府機構及學術機構進駐，引進高質
量會議及展覽，進一步推動酒店、餐飲、物流運
輸及會議經濟相關行業發展，還有利香港與國
際，尤其是 「一帶一路」共建國家的經貿合作，
帶來更多商機。

第三，國際調解院將進一步完善香港法治體
系，普及調解文化，推動以協商解決問題。李家
超說，這將吸引全球法律專才，來香港開展調解
工作，貢獻爭議解決的法治建設，進一步鞏固香
港作為國際法律中心的地位。

據悉，來自亞洲、非洲、拉丁美洲和歐洲的
近60個國家和聯合國等約20個國際組織將派高
級別代表出席《關於建立國際調解院的公約》
簽署儀式，同日下午還將舉辦國際調解論壇，
研討國家間爭端調解和國際投資商事爭端調解
等議題。

【香港商報訊】記者萬家成報道：新民黨副主席暨
立法會議員容海恩日前聯同新界鄉議局主席暨立法會
議員劉業強發布智慧水務政策建議書，分析時下香港
水務系統現況，並針對有關情況提出多項建議，包括
善用科技加快推動智慧水務，冀推動特區政府以科技
節省水資源，確保水資源的潔淨、可靠性和持續性。

新民黨聯同公民力量在本年2月27日至3月10日以
網上和實體形式向市民進行問卷調查，成功收得
1216份有效問卷，結果反映不少市民具備基本節約
用水意識。問卷調查亦反映市民對水務署的慳水政策
不大了解，認為水務署在宣傳、教育工作方面仍有待
加強。

加快推動智慧水務
劉業強表示，香港人口密集，對水資源需求極大，

加上未來北部都會區發展，大量數據中心需要水資源
進行水冷散熱，可預期未來對水資源的需求將大幅提
升。他期望特區政府研究和採用更多創新科技，透過
發展智慧水務，減少水資源浪費。

容海恩指，水務署近年積極建設 「智管網」，每年
的水管爆裂個案由 2000 年的 2500 宗已大幅減少至
2024年的27宗，但目前還未覆蓋私人水管。她建議
水務署參考粵海水務的技術應用，綜合運用建築信息
模擬、地理資訊系統、數碼分身、北斗導航、5G通
訊、物聯網等多種不同技術，透過資訊共享的智慧水
務系統，進行自動化監控系統，從而減少水管爆裂。

李家超：國際調解院
為港帶來多方面重大利益

「粵車南下」 方案
料年內公布細節

邵逸夫獎名單出爐 四位科學家獲殊榮水流失量近年有擴大趨勢
議員冀以科技節省資源

全球搶近7000名哈佛國際學生

港府：來港深造可「無縫銜接」
【香港商報訊】記者戴合聲報道：美國總統特朗

普近日撤銷哈佛大學招收國際學生的資格，近7000
名外國留學生相當憂心，但塞翁失馬，焉知非福，
世界多地向這些學生伸出橄欖枝。香港亦不甘人
後，行政長官李家超昨日表示，香港歡迎任何受美
國政策歧視而不能在美繼續學業的學生，到香港繼
續深造，如有必要，將考慮提高非本地學額上限。
另一方面，財政司司長陳茂波同日亦在公開場合指
出，在地緣政治緊張局勢下，香港是美國科技學者
及人才的首選目的地，本港歡迎他們前來。

「邵逸夫獎」 公布2025年度得獎人名單，獲獎的四位科學家包
括：（左起）約翰．理察．邦德、喬治．艾夫斯塔希歐、沃爾夫岡
．鮑邁斯特及深谷賢治。 記者 崔俊良攝

行政長官李家超表示，香港歡迎任何受美國政策歧視而不能在美繼續學業的學生，到香
港繼續深造。如有必要，將考慮提高非本地學額上限。 中通社


